

20-3-2

Almirante

SEÑORES Y SEÑORAS:

NO PUEDO OCULTARLES QUE LLEGO A ESTE CONTINENTE
CON UNA GRAN EMOCIÓN.

POR LO QUE ES EN SÍ MISMO, DESDE LUEGO, Y PORQUE
EN SUS RIELOS Y MARES HAN LLEVADO A CABO NUESTROS COMPATRIOTAS,
DESDE HACE UN SIGLO, UNA LABOR ESFORZADA Y LLENA DE ESPERANZAS.

ESFORZADA, PORQUE ES DURA SU GEOGRAFÍA E
INCLEMENTE SU CLIMA; ESPERANZADA, PORQUE LOS CHILENOS HAN CREÍDO
DESDE SIEMPRE QUE ESTE EXTREMO AUSTRAL DEL PLANETA ESTA LLENO DE
POSIBILIDADES QUE SU INMENSIDAD, ESPESAS NIEBLAS, SOLEDAD
INSONDABLE, NO LOGRAN OCULTAR.

AQUÍ NO VIENEN LOS QUE DUDAN, NI LOS QUE
DIRIGEN SU VIDA TRAS MENGUADOS DESTINOS. ANTÁRTICA ES EL
CONTINENTE DE LOS QUE TIENEN FE EN SÍ MISMOS Y DE LOS QUE
SABEN CONVIVIR CON LA GRANDEZA.

LA PRESENCIA DE CHILE ES AQUÍ EJEMPLAR.

HEREDAMOS DE ESPAÑA SU INQUETUD POR LA TERRA
AUSTRALIS INCÓGNITA Y LOS LOBEROS Y BALLENEROS DE COMIENZOS
DEL SIGLO FUERON PIONEROS EN ESTE ARCHIPIÉLAGO DE LAS SHETLAND
DEL SUR.

FUIMOS TAMBIÉN LOS PRIMEROS EN NEGOCIAR UN
ACUERDO DE SOBERANÍA, EN 1906, 1907 Y 1908, CON ARGENTINA, ANTES
QUE PAÍS ALGUNO MANIFESTARA SUS ASPIRACIONES.

PERO FUE EN 1940 CUANDO LA VISIÓN DE UN PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, DON PEDRO AGUIRRE CERDA, PUSO SELLO DEFINITIVO A UNA POSICIÓN SÓLIDA E IRREBATIBLE. ESTAS SON PALABRAS DEL DECRETO 1747 DEL 6 DE NOVIEMBRE DE ESE AÑO: "FORMAN LA ANTÁRTICA CHILENA O TERRITORIO CHILENO ANTÁRTICO TODAS LAS TIERRAS, ISLAS, ISLOTES, ARRECIFES, GLACIARES, PACKICE Y DEMÁS, CONOCIDOS Y POR CONOCERSE, Y EL MAR TERRITORIAL RESPECTIVO, EXISTENTES DENTRO DE LOS LÍMITES DEL CASQUETE CONSTITUÍDO POR LOS MERIDIANOS 53° Y 90° DE LONGITUD OESTE DE GREENWICH".

EN UNAS SEMANAS MÁS RECORDAREMOS EL MEDIO SIGLO DE ESTE DECRETO Y YO, DESDE ESTE TERRITORIO QUE EL PRESIDENTE AGUIRRE CERDA NO LLEGÓ A CONOCER, RINDO HOMENAJE A SU PREOCUPACIÓN DE ESTADISTA, A SU VALENTÍA Y, POR CIERTO, A SU AUDACIA.

HAN SIDO CINCUENTA AÑOS FRUCTÍFEROS EN QUE LOS CHILENOS, POLÍTICOS O JURISTAS, CIVILES O MIEMBROS DE LAS FUERZAS ARMADAS, HOMBRES DE CIENCIA O DE EMPRESA, HAN DEMOSTRADO, EN CONTACTO CON ESTA REALIDAD ESTIMULANTE, UNA CREATIVIDAD EXTRAORDINARIA.

Y ASÍ FUIMOS ELABORANDO LA IDEA QUE LLEVÓ AL TRATADO ANTÁRTICO DE 1959, Y LA LLAMADA CARRERA DE BASES DE LAS DÉCADAS DEL 40 Y DEL 50 SE TRANSFORMÓ EN UNA PAZ ANTÁRTICA QUE DEBERÍA INSPIRAR A LOS OTROS CONTINENTES.

"ES EN INTERÉS DE TODA LA HUMANIDAD QUE LA ANTÁRTICA CONTINÚE UTILIZÁNDOSE SIEMPRE, EXCLUSIVAMENTE, PARA FINES PACÍFICOS..." DICE A LA LETRA ESE TRATADO Y LUEGO SE DISPONE QUE SERÁ DESNUCLEARIZADO, DESMILITARIZADO Y SE DEDICARÁ,

ENTRE OTROS FINES PACÍFICOS, A LA CIENCIA,

ANTÁRTICA ES UN CONTINENTE DE PAZ Y CHILE HARÁ
TODOS LOS ESFUERZOS NECESARIOS PARA QUE SIGA SIÉNDOLO.

EL TRATADO ANTÁRTICO ES LA NORMA FUNDAMENTAL
POR LA QUE SE RIGE ESTE CONTINENTE Y SU APLICACIÓN, DESDE EL 23
DE JUNIO DE 1961, HA TRAÍDO SOLO BENEFICIOS.

HA HECHO CRECER, COMO UNA HERMOSA FLOR DE HIELO,
UN SENTIDO ESPECIAL DE COOPERACIÓN, AYUDA Y AMISTAD, AUSENTE EN
OTRAS PARTES DEL PLANETA.

AQUÍ ES VISIBLE UN ESPÍRITU DE CONFRATERNIDAD Y
HOY, EN LA ISLA REY JORGE, VERDADERA CAPITAL DE LA ANTÁRTICA
OCCIDENTAL, CON RESIDENTES DE OCHO PAÍSES, ME COMPLAZCO EN
RECONOCERLO.

CLARO QUE LAS FLORES DE HIELO SON TAN HERMOSAS
COMO FRÁGILES Y LA HUMANIDAD ENTERA ESTÁ PREOCUPADA DE QUE ESTE
VERDADERO SÍMBOLO DE INCONTAMINACIÓN PUDIERA SER MANCILLADO.

UN HOMBRE SANTO VESTIDO DE BLANCO EXPRESÓ EN
PUNTA ARENAS EN ABRIL DE 1987, EL PAPA JUAN PABLO II: "DESDE
ESTE CONO SUR DEL CONTINENTE AMERICANO Y FRENTE A LOS ILIMITADOS
ESPACIOS DE LA ANTÁRTICA, LANZO UN LLAMADO A TODOS LOS
RESPONSABLES DE NUESTRO PLANETA PARA PROTEGER Y CONSERVAR LA
NATURALEZA CREADA POR DIOS".

Y UN POCO DESPUÉS, A FINES DE 1989, EN SU MENSAJE
ANUAL DEL DÍA DE LA PAZ PARA EL NUEVO AÑO, SU SANTIDAD ADVIRTIÓ

QUE "LA IMPRUDENTE EXPLOTACIÓN DE LOS RECURSOS NATURALES EN NOMBRE DEL PROGRESO NO TRAE BENEFICIOS AL HOMBRE SINO QUE TERMINA POR SER DESVENTAJOSA PARA ÉL" Y CON RARA SABIDURÍA AGREGÓ: "LA SERIEDAD DE LA CRISIS ECOLÓGICA DA A CONOCER LA PROFUNDIDAD DE LA CRISIS MORAL DEL HOMBRE".

SI EL HOMBRE FUERA MÁS SENSATO SE PREOCUPARÍA PREFERENTEMENTE DE PROTEJER EL MEDIO AMBIENTE ANTÁRTICO.

ESTE ES EL ÚLTIMO DE LOS CONTINENTES PUESTOS POR DIOS A DISPOSICIÓN DE LA HUMANIDAD QUE, CASI A COMIENZOS DEL SIGLO XXI, VIVE EN UN PLANETA CADA VEZ MÁS POBLADO, MÁS CONTAMINADO Y MÁS EROSIONADO.

DE AHÍ EL INMENSO CUIDADO QUE DEBEMOS EMPLEAR AL QUERER PASAR DE LAS ACTIVIDADES PACÍFICAS Y CIENTÍFICAS A LAS ACTIVIDADES ECONÓMICAS Y, ESPECIALMENTE, A LAS MINERAS Y PETROLERAS. LOS MIEMBROS DEL TRATADO ANTÁRTICO LO COMPRENDEN MUY BIEN Y CON UN ALTO SENTIDO DE RESPONSABILIDAD HAN CITADO A REUNIONES EN SANTIAGO, EN NOVIEMBRE PRÓXIMO, PARA OCUPARSE DE LA PROTECCIÓN DEL MEDIO AMBIENTE ANTÁRTICO.

SÓLO CUANDO ESTEMOS SEGUROS DE QUE LAS ACTIVIDADES EXTRACTIVAS NO CONTAMINAN -O SU DAÑO SEA MÍNIMO- ESTAREMOS EN CONDICIONES DE APROBARLAS EN EL SENO DE LAS REUNIONES CONSULTIVAS Y BAJO SU CONTROL.

QUEREMOS UNA ANTÁRTICA LIMPIA, PERO, CUIDADO, TAMBIÉN QUEREMOS UNA ANTÁRTICA ÚTIL.

ESTE ES EL CONTINENTE EN QUE EL HOMBRE SE

MUEVE CON MÁS LIBERTAD; NO REGLAMENTAMOS DE TAL MANERA SUS PASOS QUE LE IMPIDAMOS PROGRESAR.

TODA ACTIVIDAD CONTAMINA, ASÍ LA CIENCIA COMO EL TURISMO, EL DEPORTE, LA EXPLORACIÓN, LA VIDA HUMANA DIARIA EN UNA BASE O EN UNA ALDEA; ACORDEMOS LAS NORMAS PARA EVITARLO.

SERÍA MUY PEQUEÑO DE NUESTRA PARTE CIFRAR INTERÉS EN LA ANTÁRTICA SOLO EN BENEFICIOS DE CARÁCTER MATERIAL. ANTÁRTICA ES MUCHO MÁS QUE ESO Y APENAS LLEGAMOS AQUÍ NOS VEMOS IRRESISTIBLEMENTE COGIDOS POR EL MUNDO DE LO MARAVILLOSO. YA LO DIJO UN HOMBRE QUE SABE MUCHO, EL ALMIRANTE NORTEAMERICANO RICHARD BYRD Y CITO SUS PALABRAS:

"ESTE CONTINENTE Y ESTOS MARES PUEDEN SER CONSIDERADOS COMO LA OBRA DE ARTE MÁS SUBLIME DE LA NATURALEZA. EL MAYOR VALOR DE ANTÁRTICA ES UN INTANGIBLE Y CIERTAMENTE INEXPRESABLE VALOR ESPIRITUAL".

CHILE ESTÁ ORGULLOSO DE SU LABOR ANTÁRTICA Y ESTO ES YA UNA TRADICIÓN QUE SIN EMBARGO NO NOS DEBE IMPEDIR DARNOS CUANTA DE LO SIGUIENTE. ANTÁRTICA HA ENTRADO EN UNA NUEVA ETAPA, LA ECOLÓGICA, EN CUYOS FINES DEBEMOS COOPERAR. ENSEGUIDA, PARA APROVECHAR MEJOR LAS FUERZAS DEBEMOS CONCENTRAR LA LABOR EN CIERTOS SITIOS E IRRADIAR DESDE ELLOS HACIA EL RESTO DEL CONTINENTE; LA VILLA LAS ESTRELLAS ES UN EXCELENTE EJEMPLO DE ACTIVIDAD MODERNA. LUEGO, URGE AUMENTAR Y COORDINAR LA LABOR CIENTÍFICA NACIONAL, INTERESANDO A LAS UNIVERSIDADES. POR ÚLTIMO, EL TURISMO DEBE CONSTITUIR UNO DE NUESTROS MEJORES ESFUERZOS, DADA LA PROXIMIDAD DE PUNTA ARENAS, PUERTA DE ENTRADA AL CONTINENTE AUSTRAL. ALLÍ DEBERÍA INSTALARSE TANTO UN CENTRO

INTERNACIONAL DE DATOS CIENTÍFICOS, COMO UNA SEDE DEL INSTITUTO ANTÁRTICO; ALLÍ HABRÍA QUE DAR FACILIDADES ESPECIALES AL TURISMO DE TODOS LOS PAÍSES Y SU AEROPUERTO CONECTARNOS CON NUEVA ZELANDIA Y AUSTRALIA.

ANTÁRTICA HA HECHO EL MILAGRO DE CAMBIAR NUESTRA POSICIÓN GEOGRÁFICA; DE SER EL ÚLTIMO PUNTO HABITADO DEL MUNDO NOS HEMOS CONVERTIDO EN LA NECESARIA UNIÓN INTERCONTINENTAL.

NUESTRA LABOR ANTÁRTICA ESTÁ INICIANDO, INSISTO, UNA NUEVA ETAPA. YA LO ADVIRTIÓ EL PRESIDENTE FREI CON PERSPICACIA Y SABIDURÍA AQUÍ MISMO EN ESTA ISLA, AL DECIR EL 6 DE FEBRERO DE 1969: "ESTAS BASES HAN CUMPLIDO UNA ETAPA IMPORTANTE, PERO AHORA NO SON SUFICIENTES. TENEMOS QUE PENETRAR EN ESTE CONTINENTE ANTÁRTICO. HAY QUE CONVERTIR A ESTAS BASES EN REFUGIO Y SEGUIR TIERRA ADENTRO".

ESTO LO DIJO HACE 21 AÑOS.

CREO QUE LA BASE TENIENTE MARSCH, EL CENTRO METEOROLÓGICO PRESIDENTE FREI, LA VILLA LAS ESTRELLAS, EL AEROPUERTO Y LA HOSTERÍA SON EL MEJOR PUNTO DE PARTIDA PARA REFORZAR LA PRESENCIA CHILENA EN ESTE CONTINENTE.

REITERO MIS FELICITACIONES A TODOS LOS QUE DESDE AQUÍ SIRVEN A LA PATRIA CON SACRIFICIO Y ENTEREZA, Y DOY MIS AGRADECIMIENTOS AL SR. MINISTRO DE DEFENSA NACIONAL Y AL SEÑOR COMANDANTE EN JEFE DE LA FUERZA AÉREA DE CHILE, POR HABERME PERMITIDO EL PRIVILEGIO DE VISITAR ESTA ALEJADA E IMPORTANTE PORCIÓN DEL TERRITORIO NACIONAL.